
 مقدمة خطبة يوم عرفة للشيخ محمد العيسى

استهلّ الشّيخ السعودي مُحمد العِيسى عضو هيئة كبار العلماء الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي خطبته في يوَم عَرفة من  
 :العام المنصرم بقوله

نَأعَامِ أَ  وَاجًا وَمِنَ الأأ نأ أنَفسُِكُمأ أزَأ ضِ ۚ جَعَلَ لكَُم مِّ رَأ وَاجًا ۖ يَذأرَؤُكُمأ فيِهِ ۚ ليَأسَ كَمِثألِهِ الحمد لله العليم الخبير }فَاطِرُ السَّمَاوَاتِ وَالأأ زأ
ءٌ ۖ وَهوَُ السَّمِيعُ الأبَصِيرُ  سِبوُنَ } ،شَيأ رَكُمأ وَيعَألَمُ مَا تكَأ كُمأ وَجَهأ ضِ ۖ يعَألَمُ سِرَّ رَأ ُ فِي السَّمَاوَاتِ وَفِي الأأ عِندهَُ مَفَاتِحُ  وَ }، }  وَهُوَ اللََّّ

قطُُ مِن وَرَقَةٍ إلََِّ يعَألمَُ  رِ ۚ وَمَا تسَأ بٍ وَلََ  الأغيَأبِ لََ يَعألمَُهَا إلََِّ هُوَ ۚ وَيَعألَمُ مَا فِي الأبَرِّ وَالأبحَأ ضِ وَلََ رَطأ رَأ هَا وَلََ حَبَّةٍ فِي ظُلمَُاتِ الأأ
بيِنٍ  هُكُمُ  ،{يَابسٍِ إلََِّ فِي كِتاَبٍ مُّ وأشهد أن لَ إله إلَ الله يعلم السر وأخفى لَ يخفى عليه شيء في الأرض ولَ في السماء: }إنَِّمَا إِلََٰ

ءٍ عِلأمًا{ هَ إلََِّ هوَُ ۚ وَسِعَ كُلَّ شَيأ ُ الَّذِي لََ إِلََٰ مَتهُُ  ، اللََّّ ِ عَليَأكَ وَرَحأ لُ اللََّّ لََ فَضأ وأشهد أن محمداً عبده ورسوله وصفه الله بقوله: }وَلوَأ
ءٍ ۚ وَأنَزَلَ  ونَكَ مِن شَيأ نأهُمأ أنَ يضُِلُّوكَ وَمَا يضُِلُّونَ إلََِّ أنَفسَُهُمأ ۖ وَمَا يَضُرُّ مَ لهََمَّت طَّائِفَةٌ مِّ ُ عَليَأكَ الأكِتاَبَ وَالأحِكأ ةَ وَعَلَّمَكَ مَا لَمأ اللََّّ

ِ عَليَأكَ عَظِيمًا{ لُ اللََّّ لَمُ ۚ وَكَانَ فَضأ  .صلى الله عليه وعلى آله وأصحابه وأتباعه وسلم تسليمًا كثيرًا،  تكَُن تعَأ

 خطبة يوم عرفة لمحمد العيسى

 :أمّا نص الخطبة التي ألقاها الشّيخ مُحمد العِيسى في يوَم عَرفة من العام الماضي فهو

: أما بعد فيا حجاج بيت الله، ويا أيها المسلمون في كل مكـان اتقوا الله تعالى تنالوا الفوز والنجاة والسعادة دنيا وآخـرة قال تعالى
ِ خَيأرٌ ۖ لَّوأ كَانوُا يَعألمَُونَ{ نأ عِندِ اللََّّ ا لمََثوُبَةٌ مِّ َ مَعَ الأمُتَّقِينَ{ ،}وَلوَأ أنََّهُمأ آمَنوُا وَاتَّقوَأ لمَُوا أنََّ اللََّّ َ وَاعأ وقال:  ،وقال تعالى: }وَاتَّقوُا اللََّّ

َ بكُِلِّ شَيۡءٍ عَلِيمٞ{ َ وَٱعۡلمَُوٓاأ أنََّ ٱللََّّ كَ  ،}وَٱتَّقوُاأ ٱللََّّ سَسأ وكيف لَ نتقي الله ولَ نفرده بالعبادة وهو النافع الضار قال تعالى: }وَإِن يمَأ
لِهِ يصُِيبُ بِهِ مَن يشََاءُ مِنأ  ُ بِضُرٍّ فلََا كَاشِفَ لَهُ إلََِّ هوَُ وَإِن يرُِدأكَ بِخَيأرٍ فلََا رَآدَّ لِفَضأ حِيمُ{اللََّّ وقال رابطًا  ،عِبَادِهِ وَهوَُ الأغفَوُرُ الرَّ

ءٍ عَلِيمٌ{ ُ بِكُلِّ شَيأ ُ وَاللََّّ َ وَيعَُلِّمُكُمُ اللََّّ وإن من تقوى الله أن نكون مستجيبين لما دعا الله إليه من   ،بين التقوى والتعلم: }وَاتَّقوُا اللََّّ
بدُوُا رَبَّكُمُ الَّذِي خَلَ  قكَُمأ وَالَّذِينَ مِن  التوحيد بإفراده بالعبادة وعدم صرف شيء من العبادات لغيره كائناً من كان: }يَا أيَُّهَا النَّاسُ اعأ

تِ رِزۡقٗا لَّ قبَألِكُمأ لعََلَّكُمأ تتََّقوُنَ * ٱلَّذِي جَعَلَ لَ  شٗا وَٱلسَّمَاءَٓ بنَِاءٓٗ وَأنَزَلَ مِنَ ٱلسَّمَاءِٓ مَاءٓٗ فَأخَۡرَجَ بِهِ مِنَ ٱلثَّمَرََٰ كُمۡ فلََا تجَۡعَلوُاأ كُمُ ٱلۡأرَۡضَ فِرََٰ
ِ أنَداَدٗا وَأنَتمُۡ تعَۡلمَُونَ{  . لِلََّّ

لِكُمأ خَيأرٌ لَّكُمأ إِن كُن َ وَاتَّقوُهُ ذََٰ بدُوُا اللََّّ ولقد أنزل  ، {تمُأ تعَألمَُونَ وهذه هي دعوة جميع الأنبياء كما قال إبراهيم عليه السلام لقومه: }اعأ
الله الكتب وبعث الأنبياء والرسل معلمين لأممهم داعين إلى التوحيد وإفراد الله بالعبادة، فكان كل نبي من الأنبياء يقول لقومه: 

هٍ غَيۡرُهُٓۥۚ أفَلََا تتََّقوُنَ{ نۡ إِلََٰ َ مَا لكَُم مِّ قوَۡمِ ٱعۡبدُوُاأ ٱللََّّ كان من المتقرر أن هذا التوحيد بإفراد الله بالعبادة هو معنى شهادة أن لَ إله  ، }يََٰ
يَ فَٱرۡهَبُ  حِدٞ فَإيََِّٰ هٞ وََٰ هَيۡنِ ٱثۡنيَۡنِ إنَِّمَا هوَُ إِلََٰ ُ لََ تتََّخِذوُٓاأ إِلََٰ تِ وَٱلۡأرَۡضِ وَلَهُ إلَ الله قال تعال: }وَقَالَ ٱللََّّ وََٰ ينُ  ونِ * وَلَهُۥ مَا فِي ٱلسَّمََٰ ٱلدِّ
رُّ فَإلِيَۡهِ  ِ ثمَُّ إِذاَ مَسَّكُمُ ٱلضُّ ن نعِّۡمَة فمَِنَ ٱللََّّ ِ تتََّقوُنَ * وَمَا بكُِم مِّ نكُم  وَاصِبًاۚ أفَغَيَۡرَ ٱللََّّ رَّ عَنكُمۡ إِذاَ فَرِيق مِّ تجَۡـَٔرُونَ * ثمَُّ إذِاَ كَشَفَ ٱلضُّ

هُمۡ فتَمََتَّعوُاأ فسََوۡفَ تعَۡلمَُونَ{بِرَبهِِّمۡ يشُۡرِكُونَ * لِيكَۡفرُُواأ بمَِآ ءَا  . تيَۡنََٰ

هي سبب تحصيل رضا الله وسبب النجاة يوم المعاد   -صلى الله عليه وسلم-فكانت شهادة التوحيد لله مع شهادة الرسالة لمحمد 
ومن مدلول شهادة الرسالة تصديق محمد صلى الله عليه وسلم في أخباره وطاعته في أوامره وعبادة الله بما جاء به كما قال  

ٓأيَُّهَا ٱلنَّبِيُّ  نيِرٗا{سبحانه: }يََٰ ِ بِإذِۡنِهِ وَسِرَاجٗا مُّ رٗا وَنَذِيرٗا * وَداَعِيًا إِلَى ٱللََّّ هِدٗا وَمُبشَِّ كَ شََٰ وكانت الشهادتان أول أركان   ، إنَِّآ أرَۡسَلۡنََٰ
الإسلام كما قال النبي صلى الله عليه وسلم: "بني الإسلام على خمس، شهادة أن لَ إله إلَ الله وأن محمداً رسول الله وإقام الصلاة 

 . "وإيتاء الزكاة وصوم رمضان وحج البيت لمن استطاع إليه سبيلًا 

 .اللهم أصلح أحوال المسلمين وألف ذات بينهم وانشر العلم والخير فيهم وأصلح ذراريهم وبارك لهم في أرزاقهم وأدخلهم الجنة 

اللهم وفق وسدد وأعن خادم الحرمين الشريفين الملك سلمان بن عبدالعزيز، وولي عهده الأمين الأمير محمد بن سلمان بن 
عبدالعزيز، وأجزهم وحكومتهم خير الجزاء على ما قدما ويقدمان للإسلام والمسلمين والإنسانية جمعاء، وكن معهم مؤيداً  

 .ى آله وصحبه وسلمونصيراً، وصلى الله على نبينا محمد وعل



 خاتمة خطبة الشيخ محمد العيسى يوم عرفة

 :أما خاتمة خطبة الشّيخ مُحمد العِيسى في يوَم عَرفة فهي

إن من مواطن إجابة الدعاء موقفكم هذا أيها الحجيج فقد وقف النبي صلى الله عليه وسلم بعرفة يدعو الله ويذكره بعد أن خطب 
خطبة عرفة وصلى الظهر والعصر جمعاً وقصراً بركعتين وأذان وإقامتين، واستمر في وقوفه إلى غروب الشمس، ثم ذهب إلى  

أصحابه بالسكينة والوقار وصلى في مزدلفة المغرب ثلاثاً والعشاء ركعتين وبات هناك  مزدلفة يسير بهدوء وطمأنينة ويوصي 
وصلى الفجر بها وجلس للذكر حتى أسفر جداً ثم ذهب إلى منى فرمى جمرة العقبة بسبع حصيات ثم ذبح هديه صلى الله عليه  

ي أيام التشريق وكان في منى يكثر صلى الله عليه  وسلم وحلق فتحلل التحلل الأول ثم ذهب لمكة فطاف وعاد لمنى فبات بها ليال
وسلم من ذكر الله ويرمي يومياً الجمرات فرمى الصغرى بسبع ثم الوسطى بسبع ويدعو الله بعدها ثم يرمي جمرة العقبة بسبع  

اليوم الثاني  ورخص لأهل الأعذار في ترك المبيت بمنى وبقي صلى الله عليه وسلم إلى اليوم الثالث عشر وأجاز التعجل في 
 .عشر وبعد فراغه من الأنساك طاف للوداع قبل سفره

اللهم تقبل من الحجيج مناسكهم واستجب دعواتهم ويسر أمورهم واغفر ذنوبهم وأعدهم لبلدانهم سالمين غانمين قد ارتفعت  
ن يقَوُلُ رَبَّنَآ ءَاتنَِا فِي ٱلدُّنۡيَا حَسَنَةٗ وَفِي ٱلۡأخِٓرَةِ حَسَنَةٗ وَقنَِا عَ  اللهم أصلح أحوال  ، ذاَبَ ٱلنَّارِ{درجاتهم وعلت منازلهم: }وَمِنۡهُم مَّ

المسلمين وألف ذات بينهم وانشر العلم والخير فيهم وأصلح ذراريهم وبارك لهم في أرزاقهم وأدخلهم الجنة. اللهم وفق وسدد 
وأعن خادم الحرمين الشريفين الملك سلمان بن عبدالعزيز، وولي عهده الأمين الأمير محمد بن سلمان بن عبدالعزيز، وأجزهم  

لجزاء على ما قدما ويقدمان للإسلام والمسلمين والإنسانية جمعاء، وكن معهم مؤيداً ونصيراً، وصلى الله على  وحكومتهم خير ا
 .نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلم

 


